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В прошлом году произошли события, чрезвычайно важные для участников рынка 
юридических услуг в России, особенно тех, кто профессионально занимается 
юридическим сопровождением споров своих клиентов и трудится в наиболее сложном, 
доходном, интеллектуально емком секторе практики. По инициативе президента РФ были 
приняты законы, в соответствии с которыми упразднялся ВАС РФ - верховная 
юрисдикционная инстанция по разрешению экономических, то есть коммерческих, 
споров наших заказчиков – бизнесменов и предпринимателей. Следующим шагом будет 
выработка и принятие единого процессуального законодательства с целью, как это было 
продекларировано,  достичь единообразия в применении законов и нормативных актов.  

Данная реформа вызвала множество критических откликов, наши коллеги даже писали 
петицию президенту после того как решение было принято. Но как я понимаю, наша 
задача, скорее, не декларировать, не повторять высказанное неприятие, а в качестве 
профессионалов, занимающихся практической юриспруденцией по разрешению споров, 
дать свои оценки относительно того, что будет меняться на рынке и какие сдвиги, 
явления, изменения вызвало объединение высших судов и переход системы 
арбитражных органов в ведение Верховного Суда, аппарат которого был также 
реструктурирован: появилось семь коллегий, в том числе по экономическим спорам. 
Поскольку оценки наиболее известных и успешных, отмеченных серьезными 
рейтинговыми агентствами юристов, могут различаться, неизбежно возникнет дискуссия, 
которую я, как модератор настоящей сессии, буду поддерживать и развивать. 

В панели участвуют:  

Эдуард Бекещенко, партнер, юридическая фирма Baker&McKenzie, 
Алексей Дудко, партнер, Hogan Lovells (CIS), 
Валерий Еременко, партнер, адвокатское бюро, «Егоров, Пугинский, 
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Афанасьеви партнеры», 
Татьяна Каменская, управляющий партнер, юридическая компания «Каменская & 
партнёры», 
Рустам Курмаев, партнер, Goltsblat BLP, 
Дмитрий Ловырев, партнер, юридическая фирма «Монастырский, Зюба, Степанов & 
Партнеры», 
Иван Марисин, управляющий партнер московского офиса, Quinn Emanuel, 
Алексей Панич, партнер, юридическая фирма «Герберт Смит Фрихилз СНГ ЛЛП». 

Еще небольшое замечание: целью реформы было объявлено противодействие бегству от 
российской юрисдикции субъектов предпринимательской деятельности. И одно из 
естественных направлений обсуждения будет заключаться в том, станет ли реализуемая 
реформа способствовать достижению этих целей. В панели, как вы заметили, 
присутствуют два представителя известных на рынке отечественных юридических фирм и 
пять титулованных представителей международных юридических компаний. Два против 
пяти. Поэтому я, как модератор, буду иногда поддерживать моих коллег, оказавшихся в 
меньшинстве. 

Последнее замечание: хотелось бы, предвосхищая анализ приглашенных к участию 
профессионалов, сказать, что критикуемая реформа принесла нам, участникам рынка, и 
позитивы. Как известно, одним из актов Верховного Суда был снова легализован гонорар 
успеха, применение которого было ранее ограничено Высшим Арбитражным Судом. Не 
рухнуло на наши головы разрушительное, по оценкам многих моих коллег, постановление 
ВАС от 13 марта №16 «О свободе договора и ее пределах», и на самом деле, был 
ликвидирован никому не нужный дуализм в правоприменении, который вопреки 
декларациям не был шокирующим, но тем не менее на настоящем этапе развития нашей 
правовой системы был совершенно не приемлем именно тем, что позитивные наработки 
ВАС (он функционировал как НИИ высшей пробы со своим квалифицированным 
аппаратом) бесполезно было применять в Верховном Суде. И обратно: прогрессивные и 
важные резолюции Верховного Суда не имели никакого значения в арбитражном 
судопроизводстве.  

Однако еще перед началом дискуссии хотелось бы предоставить слово Рустаму Кумаеву, 
партнеру фирмы Goltsblat BLP, который подготовил по первой обозначенной мной теме 
презентацию. 

 


